

TOMO I  
rte 2<sup>a</sup>, Número 1  
de Agosto de 1919

# Reproducción

Revista de variedades

27544-

Director y Editor:  
ELIAS JIMENEZ ROJAS

Administrador:  
MANUEL GUTIÉRREZ GONZÁLEZ

Cénts.

Imprenta Greñas  
San José, C. R.

# La Librería Tormo

Admitirá anuncios para las páginas de la cubierta de esta revista, a los precios siguientes:

Página entera	₡ 5.00	por inserción
Media página	2.75	” ”
Cuarto	1.50	” ”
Octavo	1.00	” ”

---

## Imprenta Greñas

Calle 4ª S., entre Avenidas 4 y 6

**Libros — Periódicos — Folletos**  
**Hojas sueltas**  
**Recibos talonarios — Cheques**  
**Tarjetas de visita**  
**Facturas — Etiquetas — Invitaciones**  
**Programas — Diplomas**

---

**A 125 varas del Parque Central**

---

### FÁBRICA DE VELAS LA POLAR

La que más velas despacha por su buena calidad y la fina atención con que su propietario atiende a su numerosa clientela.

Esta fábrica se ha aumentado para combatir la competencia.

Dirección: 100 varas al Sur de la Escuela Mauro Fernández; Teléfono 126; Apartado 756. San José, Costa Rica.

CESAREO G. GARCIA

27544 e 0.10

# Reproducción

Serie 2<sup>a</sup>, Num. 1. — 15 de Agosto de 1919

Director: **Elias Jiménez Rojas**

San José, Costa Rica, Apartado 230

## SUMARIO

- |   |                            |  |
|---|----------------------------|--|
| 1 | Nuestra declaración.....   | LUIS DE POTTER                         |
| 2 | El periodismo.....         | RUY BARBOSA, traducido<br>por Eremita  |
| 3 | Manifiesto a la Nación.... | A. OBREGÓN                             |
| 4 | Bibliografía.....          | DR. FERRAZ                             |
| 5 | Psicología.....            | DR. LAFOSSE                            |
| 6 | Prosa rimada.....          | EOSINA                                 |
| 7 | Del miedo.....             | ALFIERI, traducido por<br>Quintiliano. |

ADMINISTRADOR:  
**MANUEL GUTIERREZ GONZALEZ**  
LA DOLOROSA

1919  
Imprenta Greñas

Todo es reproducción.

*Tenemos el orgullo de no inventar nada.*—Colfins

## Nuestra declaración

Con palabras de Luis de Potter, *Les conservateurs et les réformateurs également utopistes*, Bruselas, 1851.

Dos especies de hombres pueden hoy, si logran ponerse de acuerdo, salvar la sociedad deteniendo los progresos del desorden:

los antiguos hombres de fe que, lejos de rechazar la razón individual, reconocen que en ella se halla el principio de certidumbre, aunque por otra parte, haciendo uso de esta razón, persisten en la creencia en una revelación, confirmada, según ellos, por el razonamiento;

y los hombres de razonamiento que no admiten nada más allá de lo que la razón les demuestra.

Entre estos últimos y los escépticos—díganse o no espiritualistas—, hay un abismo. Los hombres de razonamiento, como los hombres de fe, colocan en la

razón individual el principio de certidumbre; los escépticos niegan que haya algo de cierto o seguro, que la verdad sea aprehensible por la inteligencia, que la justicia, por consiguiente, pueda ser determinada, el deber y el derecho fijados en tesis absolutas, la sociedad establecida sobre una base racional y durable.

Con los escépticos no hay pacto posible. Ellos también razonan, sí, pero para protestar contra el razonamiento y hacer imposible el orden, declarando la impotencia de la inteligencia.

Si los hombres de fe profesan, por la revelación, la misma verdad religiosa que los hombres de razonamiento sientan como base de la sociedad y único medio posible de mantener el orden en ésta, haciendo reinar la justicia y la paz, ¿qué les falta para entenderse?

Siendo un hecho evidente que la revelación no constituye ya un lazo social, unámonos en adelante por la verdad comúnmente aceptada. ¿Qué importa que los hombres de fe la acepten como revelada, si es la misma verdad, si impone los mismos deberes, garantiza los mismos derechos, y conduce, en una palabra, al mismo fin: la concordia entre los

hombres y su mayor felicidad por la devoción de cada uno a todos los demás?

“Conservadores por amor al orden,”

“Revolucionarios por amor a la verdad,”

el campo en que podéis trabajar juntos, ese es el nuestro.

E. J. R.

---

## El periodismo

Cada país, cada raza, cada estado social, cada época tiene su prensa, y en la misma época, este proteo toma la forma atenuada o típica, vivaz o decadente, franca o vergonzante, de cada ambición, de cada partido, de cada tendencia. Podrían caracterizarse las grandes naciones contemporáneas por el carácter de su diarismo. *Pero* en medio de la variedad que las diversifica, de las especialidades que las enriquecen, de las excentricidades que las desnaturalizan, el origen de su valor, de su poder, de su indestructible resistencia, reside en la luminosa transparencia de la acción de su prensa, en sus rela-

ciones con los padecimientos populares, en su solidaridad con las reivindicaciones del derecho, en su inconciliable coexistencia con la ignorancia y la concupiscencia. Ocho días de exageración y falsedad bastarían para inutilizar la pluma del más famoso libelista.....

Nadie ha servido, comprendido y encarnado mejor en sí este instrumento de educación nacional, que el célebre periodista francés cuyas palabras se repiten tan frecuentemente: "El periodismo es un sacerdocio". Si este concepto—apología de la prensa—aleja el término de la perfección del oficio a inconmensurable distancia, es porque se dirige, con el entusiasmo del ideal, a la vocación de los elegidos. Y el ideal es tanto más pujante cuanto más lejos se mire, cuanto más alto se coloque y más ardua sea su realización. De allí debe surgir el rayo de luz que venga a sanear el ambiente de nuestra labor. Sea cual fuere la altura a que nos hallemos sobre el nivel de la vida práctica y sus exigencias secundarias, debemos tener la vista siempre fija en ese punto de orientación—nuestro ideal—y considerar la prensa como una escuela, como un magisterio, como el cultivo diario del espíritu público, imparti-

do con el propósito firme de profesar la verdad, insinuar la belleza y defender el bien.

Todo periodista es, para el público en general, un maestro de escuela y un profesor de democracia en acción, un abogado y un censor, un pariente y un magistrado. Sus lecciones, absorbidas con el pan de la mañana, penetran hasta el fondo de las conciencias ingenuas y elaboran en ellas la moral corriente, los sentimientos e impulsos de que depende la suerte de gobiernos y naciones.

RUY BARBOSA

Traducción de *Eremita*.

---

## Manifiesto a la Nación

Hasta este retiro en donde quise hacer de mi vida una consagración a la actividad del trabajo y a la tranquilidad del hogar, ha hecho sentirse en los últimos meses algo así como la resaca que llega a las playas cuando los mares se agitan en su centro; y esto que al principio parecía ligero y sin importancia, ha venido en aumento hasta determinar en las últimas semanas una seria preocupación de parte mía.

Al principio fueron unas cuantas cartas, principalmente de amigos míos, las que venían insinuándome a que abandonara mi retraimiento y me preparara para entrar en la contienda política que se aproxima; y en los días en que esto escribo, son ya innumerables las insinuaciones que me llegan de amigos, de personas desconocidas, de agrupaciones obreras, de representantes de grupos políticos, etc., etc.; y, por fin, algunos partidos políticos ya organizados en diferentes lugares del país, han lanzado mi candidatura para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.

Las comunicaciones que a este respecto recibo varían mucho de estilo; unas vienen en tono de súplica, otras en tono imperativo, algunas señalándome responsabilidades históricas si declarara mi abstención en la contienda, etc.; y la representación con que dicen dirigirse a mí, es más variada aún: me hablan en nombre de la Patria, de la Democracia, del grupo a que los dirigentes pertenecen, en nombre de la Revolución, etc.

Yo, solamente puedo interpretar en las comunicaciones de que me ocupo, el sentir personal de cada uno de los que las subscriben, o manifestaciones aisladas de grupos políticos locales.

Tengo, pues, que dejar a mi criterio la tarea de resolver cuál es el camino que el deber me señala, ya que no es posible permanecer indiferente ante la situación que se avecina, y, asesorado por

él, buscaré el origen de esta agitación, cuáles los peligros que augura y, por fin, como antes dije, el lugar que me corresponda, para ir a él sin vacilaciones, sin prejuicios ni preocupaciones, ya que para esto me encuentro favorecido por la más absoluta independencia, sin ligas ni compromisos de ninguna clase.

Para fijar el lugar que me corresponde, necesito hacer una investigación minuciosa de las causas que originan el malestar que se está dejando sentir y las zozobras que despierta la próxima campaña electoral en que el pueblo debe designar al sucesor del actual Presidente de la República.

*Dos son los puntos capitales que hay que conocer y son:*

I.—Cuál es la situación política.

II.—Cuáles son las causas que originan el malestar que se deja sentir cada día más, que toca casi los linderos de la angustia.

*¿Cuántos Partidos Políticos hay actualmente en el país y cuáles son sus tendencias?*

Partidos políticos, hay sólo uno en actividad y sus tendencias son avanzadas, pero está dividido en infinidad de grupos, los que varían entre sí solamente en detalles que más bien pueden considerarse como variantes que obedecen al carácter de sus organizadores.

*¿Cuántos Partidos Políticos han existido en el país?*

Solamente dos: PARTIDO CONSERVADOR y PARTIDO LIBERAL, con tendencias diametralmente opuestas.

*¿Cómo quedaron deslindados esos dos partidos políticos?*

Desde que en nuestro país se inició el primer movimiento libertario, quedó dividida la familia nacional en dos partidos políticos, formado uno por los opresores y el otro por los oprimidos, tomando los primeros el nombre de CONSERVADORES y los segundos el de LIBERALES. El primero lo integraron: los grandes acaudalados, el alto clero y los extranjeros privilegiados, y el segundo: todas las clases trabajadoras,—jornaleros, obreros, profesionales, agricultores, ganaderos e industriales en pequeño, constituyendo este último grupo una verdadera mayoría de la familia mexicana, cuya fuerza ha quedado plenamente demostrada en las contiendas armadas, de las que ha salido invariablemente victorioso, no obstante las desventajas en que se ha encontrado siempre al iniciarse la lucha.

*¿Qué otros elementos han reforzado al Partido Conservador?*

En los movimientos posteriores al de Independencia, el Partido Conservador se ha visto refor-

zado por caudillos del Partido Liberal que han prostituído su prestigio cegados por su ambición o en defensa de fortunas ilícitas, y éstos han sido generalmente utilizados por el Partido Conservador como vehículos para hacerse conducir hasta el Poder. Este tipo de Neo-Conservadores ha significado en todas las épocas el escollo más serio para la realización de los principios liberales.

*¿Por qué siempre triunfa el Partido Liberal en las luchas armadas?*

Porque el Partido Liberal está integrado por una gran mayoría del pueblo y cuenta, por lo tanto, con la inmensa fuerza que da la Opinión Pública.

Porque los componentes del Partido Conservador, con muy raras excepciones, no son elementos de combate y encaminan todos sus esfuerzos a la defensa de sus intereses materiales, revistiéndose de una aparente neutralidad que dista mucho de ser cierta, y su labor resulta deficiente porque se concreta únicamente a comprar prestigios y pagar puñales, ignorando quizás que el prestigio que se vende deja de ser prestigio, y que el puñal que se paga sirve sólo para aumentar el número de los mártires y que éstos han significado siempre el mejor combustible para inflamar la hoguera de las iras populares.

Así van acumulando desastres hasta labrar su propio desastre, después de haber sido explo-

tados por los falsos caudillos que les alquilan sus espadas.

*¿Por qué fracasa el Partido Liberal en las contiendas políticas que siguen a sus victorias armadas, a pesar de que este Partido significa una gran mayoría en el País?*

Porque al iniciarse la lucha política, se hace ésta siempre dentro del mismo partido y se desintegra produciéndose divisiones que revisten dos aspectos: generales y locales; debiéndose considerar como las primeras las que se producen en todo el país y cuyo número lo determina siempre el número de caudillos que al concluir la lucha armada son señalados como presidenciables; en tanto que las segundas se producen con idéntico aspecto dentro de cada Estado.

Por el desprestigio que algunos de sus caudillos, muy especialmente de entre los de alto relieve, conquistan para su partido al apartarse del camino que señalan los principios, para seguir los que conducen a la opulencia y al poder, aprovechándose del prestigio conquistado con el esfuerzo colectivo para improvisar fortunas y cometer desmanes; actos que, para bien de nuestra Patria, son condenados por la Opinión Pública.

Porque los caudillos que dejé señalados en el párrafo anterior, huérfanos ya de prestigio y distanciados de la gran mayoría de sus compañeros que les dieran nombre y lustre con su esfuerzo,

olvidados de los compromisos contraídos con la gran familia anónima de combatientes, se convierten en vehículos de la Reacción y permiten que sobre su desprestigio cabalgue cómodamente el Partido Conservador hasta invadir todos los Poderes de la Nación.

*¿Cuál es actualmente la situación del Partido Liberal?*

DESASTROSA.

*¿Cuáles son las causas de la incertidumbre y zozobra que invaden actualmente al País?*

Hay un fundado temor de que los intereses materiales acumulados durante la Revolución por los jefes poco escrupulosos, signifiquen una barrera infranqueable para la implantación de los principios avanzados proclamados durante la lucha, y muy especialmente al que ha servido de base fundamental y que consiste en la EFECTIVIDAD DEL SUFRAGIO.

Hay, además, en la gran mayoría, el legítimo deseo de verse libres de toda tutela oficial a la hora del sufragio, tutela que ha significado en nuestro país, según lo demuestra nuestra amarga experiencia histórica, la guillotina de todas las libertades públicas. A este deseo tan legítimo se le está dando ya torcida interpretación, y hay periódicos ya encargados de decir que es la obra de la Reacción que pretende arrebatar el poder a los caudillos.

*¿Porqué no he permitido que la oposición lance mi candidatura, no obstante las repetidas insinuaciones que de ella he recibido?*

I.—Porque no quiero incurrir en el cargo más serio que hago a los Jefes que por ambición o lucro se convierten en vehículos del Partido Conservador.

II.—Por estar seguro de que no obstante de que entre la oposición hay un buen número de revolucionarios de buena cepa que han tenido que distanciarse de la administración por haber señalado con energía algunos actos reprobables de altos mandatarios, predominan los elementos despechados e infidentes, cuya comparsa estoy muy lejos de querer presidir.

---

Voy entonces a seguir un camino que no tenga los inconvenientes que dejo señalados en los dos que he desechado, rompiendo todas las fórmulas y moldes políticos usados hasta hoy; un camino nuevo, que si es el más azaroso y el que más remoto presenta el triunfo, es, en cambio, el único que no mengua mi moralidad política y el que me colocará en condiciones de saber con más claridad cuál es el sentir general con respecto a mi candidatura.

*Prefiero una y mil veces fracasar antes de llegar al poder, que fracasar después de haber llegado, ya que en el primer caso en nada*

se menguaría mi dignidad y tengo la seguridad de que en un futuro no lejano me justificaría; mientras que en el segundo, mi fracaso sería definitivo y de lamentables consecuencias para la Nación.

Mis más firmes propósitos al entrar como candidato en la próxima lucha electoral son:

I.—Ofrecer mis servicios al país, como acostumbro hacerlo cada vez que veo en peligro sus instituciones.

II.—Quedar relevado, en caso adverso, de las responsabilidades que pudieran pesar sobre mí, si en estos momentos, por egoísmo o cobardía, permaneciera con una indiferencia que resultaría criminal.

*Me presento, pues, en el tablado político para decir a la Nación, desde este Manifiesto:*

SOY CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA EN LA PRÓXIMA CAMPAÑA ELECTORAL. NO TENGO COMPROMISOS DE NINGUNA ÍNDOLE NI ADENTRO NI AFUERA DEL PAÍS.

No voy a detenerme en formular un programa lleno de espejismos que me sirviera de réclame. Estoy convencido de que el país ya no quiere programas, que al fin resultan prosa rimada. El pueblo quiere hechos y anhela encontrar un sucesor del actual Primer Magistrado de la Nación, quien le inspire confianza, y son mis antecedentes los únicos que deben servir de base a los que

el período revolucionario y durante el constitucional presente, que necesitan buscar su defensa, consistiendo la más práctica en crear autoridades vinculadas con esos intereses para que subordinen a ellos los intereses colectivos.

III. El error tradicional en que ha venido incurriendo la mayoría de nuestros mandatarios al creer, con más o menos sinceridad, que se sirve fielmente a la Nación procurando crear un SUCESOR a quien entregarle el Poder, porque es el único capacitado para concluir su obra que ellos no pudieron terminar por la limitación de su período. ¡ Como si la obra de un gobernante pudiera considerarse terminada alguna vez !

### *Problema Económico*

La favorable resolución de este problema que reviste un aspecto tan importante, no podrá alcanzarse a base de aumento de las contribuciones, sino reduciendo las erogaciones del presupuesto; pero esto no será practicable antes de hacer la pacificación del país. Y a su vez la pacificación demandará como condición básica, la favorable resolución de los dos problemas que antes he señalado como fundamentales.

*Para el desarrollo de la Política Internacional, se partirá de las siguientes bases:*

A.—La inviolabilidad de nuestra Soberanía, como pueblo autónomo.

B.—Respeto absoluto a la Soberanía e Instituciones de los demás países que pueblan la tierra.

C.—Completo reconocimiento de todos los derechos adquiridos legítimamente en nuestro país con absoluto apego a nuestras leyes, por todos los extranjeros.

D.—Dar toda clase de facilidades al capital que quiera invertirse en nuestro país para el desarrollo y fomento de sus riquezas naturales, buscando siempre la forma más práctica y equitativa para conciliar las ventajas que puedan obtener el Capital, los braceros y el Erario.

E.—Velar porque todos los extranjeros residentes en México puedan disfrutar de la manera más amplia de todas las garantías y prerrogativas que nuestras leyes les conceden.

F.—Una franca tendencia a reforzar y estrechar nuestras relaciones internacionales, dentro de las bases antes marcadas.

Hago, con este Manifiesto, un llamamiento a todos los ciudadanos que quieran cooperar conmigo en la defensa y consolidación de los principios avanzados, proclamados por el PARTIDO LIBERAL durante el último movimiento armado que fué dignamente presidido por el C. Venustiano Carranza.

ALVARO OBREGÓN

Nogales, Sonora, México, 1º de junio 1919.

Abreviado por E. J. R.

# Bibliografía

Editorial "Renovación".—Mariano Ospina R.—"Páginas Escogidas". Falcó y Borrásé, impresores — San José, 1919.

Entre los muchos que publican esos laboriosos obreros catalanes, merecen especial atención los folletos de "Páginas escogidas",—y el presente, que acabo de leer, me parece de lo más importante para los jóvenes que quieran instruirse leyendo castellano de buenos escritores de estas Américas, llámense "latinas" o "españolas".

Puesto que ya se anuncia, en la evolución pedagógica de este país, cierta tendencia hacia estudios clásicos antiguos, bien parece irse acostumbrando a leer clásico moderno, esto es, castellano puro y corriente, a diferencia de la galicada jerigonza, tan de uso en estas regiones entre gente, de toda edad, mal preparada.

Escribió correctísimo el Sr. Ospina, según suelen los colombianos, y por la breve "Nota biográfica" de su compatriota el "Eremita", vemos que fué diputado, ministro y presidente de la República y, lo más honroso, que salió pobre de su período administrativo, puesto que pasando a Guatemala sirvió una cátedra de Economía Política, donde tanto suelen "economizar" los Presidentes, vitalicios, si no los matan.

“Consejos a unos novios” abren la selección de estas “páginas”, y forman una interesante ampliación de la bendita carta de San Pablo, que el sacerdote lee a los novios al celebrar su boda. No sólo aparece nuestro autor, muy erudito, y bien hablado, sino cristiano católico, sin perjuicio de sus liberales doctrinas.

Estas se ven, claras y decisivas, en el segundo recorte: “Sobre el Deber”, que apareja en su cumplimiento la felicidad humana; y vuelven a verse, más decisivas y más claras, si cabe, en el “discurso” que sigue con título de “Economía Política”, donde campea victorioso el “libre cambio” contra el atrasado “proteccionismo”, tan boyante en las infelices Repúblicas de ambas Américas.

¡Muy de comprenderse, con detenido estudio, este punto por la juventud americana, para que, en su día, emancipe sus repúblicas de los monopolios, peores que el coloniaje! Porque si éste iba contra la libertad política, éstos se oponen y truncan el camino del progreso y esclavizan la administración nacional en todas las manifestaciones de la vida moderna.

La “Disertación sobre el lujo” es un buen modelo de “lógica y debate”. El autor hace notable su gran facilidad de análisis y síntesis, cosas de primer orden para el completo raciocinar, para escribir correctamente y hasta para conversar en familia, si uno no ha de ser molesto y desdeñado de toda persona educada y de buen gusto.

Cuanto a lo de “Objeto del gobierno”, conviene

saber que sólo es un Programa para desenvolver asunto tan interesante en todo tiempo, y más ahora en vísperas de esta liquidación universal que se aproxima. Defensa y protección de persona y propiedad de todos y cada uno de los ciudadanos, es el objeto aquel de que se trata....

Y según resulte bien o mal cumplido ese objeto, pueden calificarse los Gobiernos, sean monárquicos o republicanos; siendo del caso comprender en la "persona" todas sus actividades de hacer y pensar, y en la "propiedad" todas sus formas y manifestaciones, tan claro como racional y práctico aparece tal criterio político para juzgar de gobernantes y sus actos.

Tengo para mí, finalmente, que los "Pequeños recortes" con que acaban estas "Páginas escogidas", son de lo más jugoso que ahora puede decirse de Pequeños Estados, como la República de Atenas en Grecia clásica y tantas otras que no quiero nombrar de estos tiempos románticos en nuestro Nuevo Mundo de América continental e insular.

Nada me atrevo a decir del "sufragio" y sus varias enfermedades, para que no se den por aludidos los Norteamericanos sedicentes "americanos", así como tampoco los hispanoamericanos y hasta los propios Españoles de allá fuera.

VAL. F. FERRAZ

( 25—VI—19 )

## Definición de la psicología

La psicología es definida generalmente en estos términos: la ciencia del alma. Es esta "una definición enteramente provisoria, que no da una idea clara y distinta", según lo hace justamente notar Hoeffding. En efecto, encierra esta definición dos términos acerca de cuyo valor no existe acuerdo entre los autores: *ciencia* y *alma*.

Recordemos que toda definición, para ser buena, debe llenar las condiciones siguientes: 1º corresponder a una idea neta, clara y distinta; 2º la palabra que sirve de signo a esta idea, debe ser propia, corresponder exclusivamente a esta idea; 3º no debe haber en esta idea nada de absurdo. Y analicemos, consecuentemente, los dos términos dichos.

Una ciencia es un conjunto de conocimientos metódicamente ordenados y clasificados con relación a un principio general, que los explica y los resume. Este principio se formula como ley o enunciación de las relaciones, necesarias e inevitables, entre seres y cosas. Cuantos sean estos principios generales o leyes básicas, tantas serán las ciencias particulares distintas. En estas ciencias particulares, los principios básicos no son discutidos. La determinación del valor de los principios o leyes generales de las ciencias particulares, for-

ma el objeto de una ciencia general sintética: la filosofía, o la CIENCIA.

Se puede llamar científico, todo conocimiento metódicamente deducido de un principio, sea por síntesis, sea por análisis. Esto es lo que distingue del conocimiento científico el conocimiento empírico. Este no se apoya en un principio racional, no se deduce de él lógicamente: es el resultado de un razonamiento o de un juicio personal. (1)

El término *alma* es definido a su vez bastante diversamente. Aristóteles lo define así: "el primer principio de ser y de actividad de los cuerpos de la naturaleza que son capaces de vivir."

Para Descartes, "el alma es el sér pensante." Es Descartes el primero que señala un criterio puramente psicológico para caracterizar la vida psíquica. A causa de la ambigüedad de la palabra ánima o alma, él prefería emplear la palabra mente.

Hoy, el término alma se ha hecho "de hule". ¿No se habla de alma de las cosas, de alma de las flores, de alma de las multitudes, de alma de las especies, de las razas, de alma de las naciones, de los pueblos, de alma de la naturaleza, de la grande alma, etc? Este lenguaje, que cabe en literatura y en poesía, es nefasto en las ciencias. Es un resto

---

(1) El traductor de este artículo se expresa ante los suyos del modo siguiente. La filosofía es la coordinación de las ciencias particulares. Una ciencia particular es una coordinación de conocimientos empíricos de un género determinado.

E. J. R.

del espíritu animista o antropomorfizante. La metáfora ha tomado el lugar del lenguaje exacto.

Todos los seres del universo, cualesquiera que sean, pueden colocarse en dos rangos: 1º el de los seres existentes subjetivamente, y 2º el de los seres existentes tan sólo objetivamente. Pero debemos agregar que un sér-sujeto (que existe para sí mismo), tiene que existir también objetivamente, para los otros.

Podemos, pues, definir la psicología: el estudio de los seres-sujetos en cuanto son SENSIBLES, — llamando sensibilidad la capacidad de darse cuenta de la propia existencia.

La fisiología estudia también a estos seres, pero solamente en cuanto son máquinas IRRITABLES, — incluyendo nosotros en la irritabilidad la llamada sensibilidad animal.

V. LAFOSSE

En el esfuerzo libre de cada individuo está todo el problema de la enseñanza.

ELISEO RECLUS

Dice J. B. Say: "una ciencia no es más que la experiencia sistematizada".—Esta definición es discutible; pero puede convertirse en una definición perfecta, disminuyendo la extensión mediante un adjetivo: *Una ciencia FÍSICA no es más que la experiencia sistematizada.*—Ejemplos de ciencias físicas: la óptica, la química, la fisiología.

# Prosa rímadada

(Divagando al compás de la bandera)

¡Cuál me arrulla mi bandera, desplegando sus colores a los vientos, al antojo de la brisa!

Ya serena, como el ave que se mece en las alturas, suavemente, muellemente, cadenciosa, va apagando mis sentidos, y me sume en el ensueño, y me lleva por veredas encantadas, por jardines primorosos y arboledas tentadoras, donde hay ninfas y amorcillos que se bañan en las fuentes, y los faunos en las grutas, sospechosos, y los Dafnes y las Cloes, las Mireyas, entretienen sus amores juveniles.....

Crece el viento:

Y es el suave susurrar de los maizales, el murmullo de las aguas en el río; es el vuelo de bandadas de palomas que se lanzan al espacio y atraviesan las llanuras, las colinas, las montañas, hasta dar con el Océano, fiero y ronco, ronco y fiero con furores de corcel.

Silva el viento, en las velas que parecen desprenderse de las vergas. Y el crugido de las naves, y el rugido de las ondas, me detienen, y me ponen en camino de la dura realidad.

Miro ansiosa mi bandera. En acceso de locura se debate, se retuerce convulsiva; ya se enrosca, ya se tiende, ya solloza con sollozos de histerismo, ya se pliega fatigada como el ave moribunda.... Para alzarse, más serena, más altiva y triunfadora.

.... Y mi inquieta fantasía, distraída de su viaje por lejanos horizontes, ha seguido sus vaivenes, y ha creído ver en ellos —reconstruida a su capricho— la epopeya, la epopeya de la Patria Libertada.

¡Cuán hermosa es mi bandera, desplegando sus colores a los vientos, con solemne regocijo! Frufrutante mariposa, que se baña en los efluvios del Gran Sol de Libertades. Sol hermoso, Sol plétórico de Vida; Sol radiante, que ha llenado de fulgores nuestro cielo, para nunca más ponerse. ¡Nunca más!

EOSINA

---

*Páginas de más de cien años*

## Del miedo

Principio y resorte de la tiranía es el miedo. Tiemblan los oprimidos ante el temor de ver acrecer sus padecimientos diarios con los males sin límites de la tiranía, y se estremece de pavor el tirano ante el testimonio de su propia conciencia, que le revela a cada instante, la fragilidad de su poder y el odio inmenso encendido en el corazón de todos por ese mismo poder ilimitado.

Semejantes y contradictorias son las consecuencias de ese miedo. Semejantes, en cuanto

incapacitan a los oprimidos y al opresor para sacudirlo y dar campo a la reflexión. Un momento de lucidez, y el tirano volvería al carril de la legalidad, y los oprimidos al goce de sus libertades. Vería aquél la inanidad de su poder, tanto más deleznable y efímero, cuanto más ilimitado y excesivo, y éstos recobrarían la voluntad de no someterse a otra que la suya propia o al imperio de las leyes.

Contradictorias, porque si los unos no se entregan al furor y a los excesos de la desesperación, al verse privados de cuanto hace amable la vida, el otro, el opresor, no se humaniza, no mitiga sus rigores, aunque ya no le queden por conquistar sino las alabanzas y el afecto de sus vasallos. Compañeros inseparables de todo poder ilegítimo—y *todo poder ilimitado es ilegítimo*—son el temor y la sospecha. Ellos ciegan al tirano, lo tornan cruel y lo predisponen a prevenir y a castigar los efectos del odio general que siente merecer. De ahí el exceso de crueldad con que castiga no sólo el acto, sino la tentativa, el pensamiento, la sospecha, a veces supuesta, de la rebelión.

Evidente es la existencia de este miedo recíproco, como es evidente que si en los oprimidos produce la re'ajación de todas las fuerzas morales, en el opresor es causa generadora de crueldad y exaspera todos sus malos instintos. . .

En toda sociedad existe cierto grupo de individuos mejor dotados por la naturaleza, de mayor elevación de pensamiento, por la educación, de superior estructura moral, por las creencias y

los sentimientos, formados para la verdad y menos accesibles que los demás al temor. Sin embargo, silenciosos, mudos, al parecer indiferentes, contemplan la ruina de las libertades públicas y su desaparición. El reclutamiento arranca a los oprimidos su libertad; los impuestos, las multas, las exacciones, sus bienes; el hogar, sin el amparo del marido, se degrada por la miseria, y por la miseria rueda a la infidelidad y a la prostitución; las enfermedades y el vicio—infección de los cuarteles y campamentos—convierten a los hombres de trabajo en huéspedes del hospital y del presidio; la mitad de la población gime en la miseria, la otra mitad se pavonea en la holganza, y toda ella se debate entre las charcas de la corrupción; son honrados el espionaje y la delación; sospechados y perseguidos la virtud, el saber y la riqueza; vendida la justicia; entregada la administración a manos incompetentes e indignas, y—lo que parece inconcebible—los mismos oprimidos armados. . . . defienden y amparan al tirano y remachan las cadenas de su propia esclavitud. Ven y callan, porque bajo la tiranía, tan criminal es la palabra como la acción. Y si esto es así, ¿por qué no obran? ¡Por *miedo!* Y si éste envilece de tal modo a los mejores ¿cómo sorprenderse de la cobardía de las multitudes y echarles en cara su abyección?

Pues si todos, buenos y malvados, sabios e ignorantes, intelectuales y necios, cobardes y valientes, pobres y ricos, tiemblan bajo el látigo del opresor, es evidente que el miedo es el verdadero, el universal, el más poderoso resorte de

la tiranía y la cadena que unce a los oprimidos al carro del opresor.

Y lo mismo es fácil demostrarlo del miedo del opresor.

Conoce éste el sinnúmero de abusos de su manera informe de gobernar, los vicios, los principios corrosivos que encierra, las injusticias, las rapiñas, las arbitrariedades, el cúmulo inmenso de los males de la tiranía, menos el mal que él mismo encarna. Conoce el exceso de los tributos y no los rebaja; sabe que los administradores de la justicia prevarican y la venden; que los más corrompidos ocupan los puestos públicos y gozan de todos sus gajes y honores, y nada remedia.—¿Por qué?—Porque el fruto de sus exacciones va a alimentar sus concupiscencias, el ejército que lo custodia y el hambriento enjambre de espías y aduladores necesarios al miedo insuperable que padece. Porque si los magistrados fueran justos, probos, incorruptibles, caería del solo inicuo medio de dar a sus venganzas privadas el color y la apariencia de la justicia. Porque, a pesar suyo, sin advertirlo quizá, él se considera como el primero y el mayor de los males del Estado, y una vislumbre de razón le dice que, a la menor idea de justicia que conmueva la conciencia popular, él será el primer ajusticiado. Como que no hay hombre alguno, por muy perverso que se le suponga, que, en una sociedad cualquiera, pueda dañar tan frecuente, tan grave y tan impunemente, a tantos individuos a la vez, como lo puede el tirano. Sus sospechas se exacerban con la reflexión;

sus furores con la menor partícula de verdad que a sus oídos llega. El temor a los buenos lo echa en brazos de los malvados, y no se cree seguro si no confía los puestos más importantes del Estado a gentes que le pertenezcan, a él vendidas, semejantes a él, que piensen como él, pero más injustas, cobardes y crueles que él, y mucho más tiránicas y opresoras..... El miedo de los oprimidos causa es de su abyección; el del opresor, de su crueldad. Abyección y crueldad efectos son del miedo, principio y resorte de la tiranía.

ALFIERI

Víctor Alfieri nació el 17 de enero de 1749 en Asti, y murió el 8 de octubre de 1803.

El señor Ramos Mejía, en su estudio de Rosas y el Dr. Francia, "se ha limitado a probar que éstos fueron dos locos, merecedores, no de ejercer la jefatura suprema del Estado en sus países respectivos, sino de reclusión de por vida en un manicomio." (José de Armas, EOS, nos. 113 y 114). Esta teoría nos parece ser la misma que ha pretendido convertir a todos los criminales en enfermos inconscientes de sus actos, y por ende irresponsables ante la venganza de los oprimidos, los tribunales de justicia, los fallos de la Historia y el juicio de Dios!

El concentrado estudio fisiológico del gran trágico italiano nos parece más conforme con la razón.

QUINTILIANO

Abril de 1919.

## Notas

Dice C. O. Bunge: "La instrucción es de secundaria importancia, porque el carácter depende más de lo que se siente que de lo que se sabe. Como que arraiga en la inconsciencia y en los movimientos reflejos...." Y concluye más adelante: "Para la educación del carácter, veo sólo dos medios eficaces: *sugerir ideales e inculcar hábitos*". (V. *Ariel*, N° 106.) Así, más o menos, hablan desde hace años los que se dicen partidarios de la educación *ante todo*, en las escuelas.

Pasando por alto lo que haya de curioso en esto de *sugerir ideales* para educar algo "que arraiga en la inconsciencia y en los movimientos reflejos", puedo afirmar como naturalista que, dando por averiguado el arraigo dicho, es poquísimos, casi nada, lo que lograrán las escuelas de 1ª y 2ª enseñanza en su empresa de educar el carácter—mutilado de la inteligencia, que es sin embargo su constituyente primordial.—Esta empresa corresponde a la *puericultura*; y los procedimientos de esta ciencia—*selección artificial, ergoterapia*, etc.—sólo en mínima parte son de la incumbencia escolar.

¡Pobrecitas las escuelas que, en vez de dedicarse bienamente a instruir los niños o adolescentes que a ellas llegan, pierden su tiempo en querer cambiar a tontas el juego de las máquinas, los movimientos

reflejos! ¡Excluyen del carácter la inteligencia, y pretenden luego EDUCAR EL CARÁCTER!

---

El deseo de todos los filósofos, o, más bien, la urgencia primera de la filosofía, es encontrar una base cierta para los conocimientos humanos, una verdad capital de la que se pueda deducir legítimamente todas las verdades subsiguientes; un punto fijo al cual se pueda atar el primer eslabón de la cadena de la ciencia; un *criterium*, en fin, que pueda servir para distinguir la verdad del error: pero es cuando se va a determinar esta base, esta verdad primera, este punto fijo, este criterio, cuando comienza la divergencia de todos los sistemas. (Bonald, *Recherches philosophiques sur les premiers objets des connaissances morales*, citado por Colins.)

Así es. Y es lástima. Pero ello no impide que vayamos haciendo trocitos de ciencia, juntando eslabón con eslabón. Para encontrar estos eslabones, y juntarlos, basta la razón individual.

Lo extraño es el proceder de quienes, no encontrando la verdad capital, se complacen en querer desbaratar los trozos de cadena ya hechos.

E. J. R.

No te des por ofendido cuando no te quieran ofender: si te satisfacen, molestas; si no te satisfacen, ya hay ofensa.

No expongas tus ideas como las frutas en las mesas de los señores, sino como los frutos en el árbol; a todos los vientos y a todos los seres.

SILVERIO LANZA

# LIBRERIA TORMO

AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL BANCO MERCANTIL  
SAN JOSE, COSTA RICA

## OBRAS MAESTRAS

DE LITERATURA UNIVERSAL

Rafael A'lamira, De Historia y Arte (estudios críticos) pasta .....	4.00
J. B. Alberdi, Grandes y Pequeños Hombres del Flata, rústica .....	3.00
pasta .....	4.00
Adolfo Bonilla y San Martín, Historia de la Filosofía Española, pasta .....	5 50
Dr. Gustavo Le Bon, Psicología de la Educación, pasta .....	4.00
G. Cimbali, La ciudad Terrenal, rústica .....	3.00
Emitio Castelar, La Rusia Contemporánea, pasta .....	4.00
Léo Claretie, El segundón. pasta .....	4 00
Fedor Dostoyuski, El espíritu subterráneo, pasta .....	4.00
Marcel Dhanys, Recuerdos de Una Educanda de Saint-Cyr, pasta .....	4.00
P. Dorado, Los Peritos Médicos y La Justicia Criminal, pasta .....	4.50
Camille Flammarion, Memorias biográficas y filosóficas de un Astrónomo, pasta .....	4 50
Camille Flammarion, La Atmósfera. pasta .....	10.00
José Coll y Vehí, Compendio de Retórica y Poética, pasta .....	3.50
Dr. D. Juan Giné y Partagás, Curso Elemental de Higiene Privada y Pública, 3 tomos, pasta .....	10.00

---

**TRABAJOS DE IMPRENTA**  
de todas clases, a precios bajos

A. S. Goldenweiser, El crimen como pena, La pena como crimen, rústica .....	0.75
H. Giner de los Ríos, Artes Industriales, pasta .....	4.00
H. Hoffding, Filosofía de la Religión, pasta	5.50
” ” Filósofos Contemporáneos, p. Eugenio M. de Hostos, Lecciones de Dere- cho Constitucional. pasta .....	6.50 10.00
Benjamín Kidd. La Civilización Occiden- tal, pasta .....	6.00
J. Lynch, Viaje al Clondic, pasta .....	4.50
J. L. de Laressan. El Transformismo, pasta	7.00
J. Luys. El Cerebro y sus funciones, pasta	7.00
Emilio Vandervelde y Juan Massart, Los Parásitos de la Sociedad (estudio comparati- vo sobre los parásitos de la Sociedad y los de la Naturaleza), pasta .....	3.50
Miguel Moraita, Las Constituyentes de la República Española, pasta .....	5.00
Rústica .....	3.00
Georges Michelet, La Religión como hecho social, pasta .....	6.00
Abate Maurice de Baets, Las bases de la Moral y del Derecho, pasta .....	7.00
D. Mercier, La filosofía en el Siglo XIX, pasta .....	4.00
Federico Nietzsche, La Genealogía de la Moral, pasta .....	3.00
G. Núñez de Arce, Obras dramáticas, pasta	7.00
P. Zacarías Martínez Nuñez, Estudios Bio- lógicos, 1ª Serie, Ciencia y Filosofía, pasta	5.00
Idem. 2ª Serie, La Herencia. Hipótesis a- cerca del sueño, Optimismo científico, pasta	5.00
Idem. 3ª Serie, La Finalidad en la Ciencia, pasta .....	5.00

**Consulte nuestro extento surtido de pa-  
pelería, antes de hacer sus compras.**